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Деловой завтрак

Деловой завтрак

Внесалонное наблюдение стандарты безопасности 
на общестВенном транспорте ежегодно ужесточаются. перспектиВы массоВого 
оснащения Видеокамерами салоноВ аВтобусоВ, троллейбусоВ и трамВаеВ 
обсудили предстаВители городских и областных Властей, переВозчики  
и произВодители оборудоВания на делоВом заВтраке «безопасность пассажироВ 
на общестВенном транспорте: бортоВое Видеонаблюдение», организоВанном  
ид «коммерсантъ». МАРиНА КОСТюКЕвич

Устанавливать видеокамеры в салонах 
общественного транспорта власти Пе-
тербурга собираются по госпрограмме 
«Безопасный город». Согласно ей, за-
щиту и спокойствие российских горожан 
поможет обеспечивать система различ-
ных технико-аппаратных комплексов. В 
том числе и бортовое видеонаблюдение 
на автобусах и троллейбусах. 

По словам заместителя председате-
ля комитета по информатизации и свя-
зи Санкт-Петербурга Андрея Соколова, 
нынешняя сеть видеонаблюдения в го-
роде состоит из 3,5  тыс. камер. Посте-
пенно их модернизируют и переводят с 
аналогового формата в цифровой. Пер-
вая очередь камер была запущена на 
Невском проспекте еще в 2006 году. 

Камеры в салонах наземного транс-
порта установлены пока лишь на бортах 
техники двух государственных перевоз-
чиков — ГУП «Пассажиравтотранс» и 
ГУП «Горэлектротранс». Примерно 80% 
подвижного состава первого и 30% вто-
рого оснащены системой видеонаблю-
дения: одна камера наблюдает за ходом 
движения машины, вторая смотрит за 
водителем, две работают в салоне. 

Начальник отдела развития и инно-
вационных технологий на транспорт-
ном комплексе комитета по транспорту 
Санкт-Петербурга Александр Клейме-
нов считает, что вопрос с видеокамера-
ми «и простой, и сложный». Дело в том, 
что наличие систем видеонаблюдения 
в салонах общественного транспорта 
предусматривает 16-ФЗ «О транспорт-
ной безопасности». 

«При этом закон говорит, что техни-
ческие требования к оборудованию и 
порядок сертификации должны быть 
установлены правительством РФ. Но на 
сегодняшний день, по моей информа-
ции, такого постановления нет», — до-
бавляет господин Клейменов.

Существующие же нормативно-пра-
вовые документы не рассматривают 
применение видеонаблюдения в целях 
обеспечения транспортной безопасно-
сти. То есть, по сути, документа, кото-
рый бы на федеральном уровне опре-
делил единые правила по внедрению и 
использованию камер в пассажирском 
транспорте, нет. 

Не хватает глубиНы Впрочем, от-
сутствие законодательной базы далеко не 
единственная проблема. Перевозчики, ко-
торых, по словам Александра Клеймено-
ва, в городе помимо двух государственных 
работает еще шестнадцать, не отрицают 
необходимости установки видеокамер в 
салоне, но из-за неопределенности в тех-
нико-организационных и финансовых во-
просах действовать не спешат. 

Между тем у первопроходцев в этом 
деле за время апробации систем виде-
онаблюдения накопилось немало пред-
ложений по более эффективному их ис-
пользованию. 

«Системы видеонаблюдения в са-
лонах позволяют решить большое ко-
личество вопросов. К нам поступает 
много запросов от силовых структур, 
адвокатов, СМИ для выяснения обсто-
ятельств происшествий. Но не всем мы 
можем помочь. Возможности системы 
используем лишь наполовину», — от-
метил заместитель генерального ди-
ректора ГУП «Пассажиравтотранс» 
Михаил Григорьев. 

Глубина архива регистраторов позво-
ляет сохранять информацию лишь в те-
чение трех-пяти суток. Затем на нее ав-
томатически записывается новое видео. 
Возможности скачивать записи и где-то 
их хранить у госперевозчика нет. 

«Хотелось бы, чтобы у нас, как в Лон-
доне и Стокгольме, можно было созда-
вать крупные хранилища видеоинфор-
мации. Чтобы при необходимости ею 
можно было бы воспользоваться», — 
предложил Михаил Григорьев. 

Не больше глубина хранения видео и 
у регистраторов, установленных в трол-
лейбусах ГУП «Горэлектротранс». На-
чальник службы компьютерных техноло-
гий, связи и коммуникаций предприятия 
Сергей Ващенков отметил, что система 
«дорогостоящая, но она себя оправды-
вает». Он предположил, что для эконо-
мии видеонаблюдение можно было бы 
совместить с ГЛОНАСС, которой обо-

рудуется практически весь подвижной 
состав. 

Проблема глубины записи логично 
перетекает в другую, пожалуй, самую 
важную и тоже пока нерешенную — в 
проблему передачи полученного ви-
део. «Основная сложность в том, что 
транспортное средство движется. Не-
обходим наиболее надежный канал 
связи для передачи онлайн-видео. 
Надо учитывать, что в городе огром-
ное количество транспорта оказывает-
ся в одно время рядом, что влияет на 
каналы связи», — пояснил начальник 
управления информационных техноло-
гий ГКУ «Городской мониторинговый 
центр» Кирилл Бойцов. 

Он рассказал, что в прошлом году во 
Фрунзенском районе испытывали пере-
дачу видео с одного автобуса и трамвая 
через каналы DSRC. Задержка картинки 
доходила до 20–30 секунд. «DSRC — за-
мечательный протокол для строитель-
ства ИТС. Но на сегодняшний день для 
города это дорогое удовольствие», — 
подметил Александр Клейменов. По его 
мнению, нужны другие способы. 

Директор по маркетингу ООО «Бай-
тэрг» Евгений Ерошин рассказал об 
опыте использования бортового виде-
онаблюдения, произведенного и уста-
новленного их компанией, где данные 
передавались по беспроводной связи. 
«Более 10 тыс. автомобилей ППС и ДПС 
в России оснащены нашими специаль-
ными камерами. При этом здесь успеш-
но опробована система автоматической 
передачи видеоархива с помощью Wi-Fi. 

У нас есть и гражданская версия для 
пассажирского транспорта, которой мы 
можем поделиться с перевозчиками», — 
сообщил он.

Впрочем, директор ГУП «АТС Смоль-
ного» Феликс Касаткин уверен, что 
сложность не в технологиях передачи 
онлайн-видео: «К сожалению, мы здесь 
упираемся не в технический, а скорее в 
формальный юридический аспект. Тех-
нологии продвинулись далеко вперед, 
но все решения, которые подошли бы 
нам и были бы удобны и экономически 
оправданны, невозможны из-за несо-
вершенства системы выделения частот-
ных присвоений и их распределения. 
Она сформировалась исключительно 
для нужд коммерческого рынка — рынка 
сотовой связи». 

храНить Нельзя стереть В ка-
честве одного из возможных мест 
хранения бесчисленных терабайт ви-
деоинформации власти Петербурга 
рассматривают будущий единый дис-
петчерский центр мониторинга и управ-
ления общественным транспортом, ко-
торый решено организовать на станции 
метро «Фрунзенская».

«Сейчас мы разрабатываем концеп-
цию центра. И если будет поставлена 
задача по организации хранения там ви-
деоинформации с камер на транспорте, 
то будем учитывать это в проекте. Тогда 
надо будет продумывать и способ до-
ставки видео: будет ли оно сниматься по 
ходу движения транспорта или во время 
его остановки в парке. Некоторые ведь 
составы работают и в три смены», — 
сказал Кирилл Бойцов.

При этом у транспортников нет еди-
ного мнения, надо ли аккумулировать в 
хранилище все полученное с бортовых 
камер видео. Понятно, что просматри-
вать его полностью физически невоз-
можно. 

«Смысла в постоянной передачи он-
лайн-видео, наверное, и нет. Его надо 
передавать при чрезвычайной ситуации, 
когда водитель заметил внештатную си-
туацию и, к примеру, нажал тревожную 
кнопку», — предложил Александр Клей-
менов. 

На ремарку чиновника перевозчики 
справедливо возразили, что водитель 
должен следить за дорогой, а не за тем, 
что происходит в салоне. К тому же у не-
которых участников делового завтрака 
возникли сомнения в оперативности ре-
агирования правоохранительных служб 
на вызов, особенно на отдаленных 
маршрутах Ленобласти. 

Директор по продажам ООО «Ай Ти 
Ви групп» Андрей Христофоров пред-
ложил аккумулировать в хранилище 

Эксперты призНают: виДеоНаблюДеНие На траНспорте теоретически НеобхоДимо. реализация иДеи, как НереДко 
случается с социальНо зНачимыми гороДскими проектами, страДает
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